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安化楼的往事与回想（上）! 刘源隆

! ! ! !在北京市南二环广渠门内有一幢形制古
朴老旧的九层大楼，在!!年前，它以全北京乃
至全国“理想住宅”的样板而建立，在商品房
出现之前，它是先进与优越的住宅典型，这幢
大楼叫做“安化楼”。

上世纪"#—$#年代，这里的住户曾经是
周围人羡慕的对象，他们对于住在这样的“理
想住宅”中倍感自豪。但如今在众多现代化住
宅楼、写字楼的环绕下，这栋“大跃进”背景下
的建筑已经显得破旧且暗淡。再结实、再漂亮
的材料也抵不过时间的磨砺与时代的变迁，
终有陈旧与没落的时刻。现今，还住在这里的
老住户们的优越感已经慢慢变成了对拆迁的
期盼与渴望，貌似只有大楼形制的宏大与端
庄，还能让人依稀感觉到它曾经辉煌的影子。

共产主义需要怎样的建筑
%&!$年%'月%#日，中共八届六中全会通

过《关于人民公社若干问题的决议》，提出人
民公社“在城市中应当继续试点”。

课题摆在面前：什么样的城市建筑才能
适应人民公社的生活？

%&!&年，北京市计划在东城、西城、崇文、
宣武(个城区各盖一座公社化大楼。最终，西
城区的福绥境大楼、东城区的北官厅大楼以
及崇文区的安化楼相继开工。

%&"#年!月，只用了%年时间，安化楼便落
成了。

安化楼建筑面积')#*万平方米，共设有
'$$个居住单元；布局为“+”形，主楼&层、东西
两配楼,层；楼层挑高*)'米，其中主楼&层挑高
达到!米。据安化楼老住户回忆，从大楼高层
向北望去，天安门可以清晰地映入眼中，因为
在当时安化楼的周围，尽是一片片的平房，它
是北京市当之无愧的“楼王”。

!$岁的陈志民是安化楼的老住户，他清
楚地记得!岁时，第一次来到安化楼时给他的
震撼，“就像电影中老上海的酒店，在周围一
众平房中，太显眼了。”

$级花岗岩台阶之上，是大楼的正门。*扇
墨绿色木制大门，其中中间门是前后双层的，
就像城墙瓮城；近百平米的大厅则完全按照
“公共建筑的标准”设计，近门处有两根大红
柱子，铺暗红水磨石地；楼内每层的走廊内都

装有!盏吊灯，走廊及住间内铺花瓷砖地；大
楼中央有两部电梯，这也是新中国建筑史中
首次将电梯引入居民楼。
“大门上的把手是镀铜的，电梯是欧洲老式

电梯，一道木门还有一道推拉式铁栅栏门，颇具
老上海风情，在当时看来只能用‘奢华’形容。”

如此“奢华”的大楼，自然伴随着种种神
秘传闻。有人说它是“高干楼”，住这要经过政
审，陈志民说：“其实这不过是因为大楼的租
赁价格高、物业管理的严谨和配套设施的完
善而给人造成的误解。”

虽然是共产主义大楼，但楼内的户型并
不都是一样。主力户型是带一个卫生间的两
居室，套内使用面积为("平米，租金阳面为每
月%#元，阴面为每月&元，这在"#年代是不小
的一笔开支，因此也就有一个单元由两户合
租的，月租大间!元，小间(元。此外，为了满足
不同人家的需求，西配楼每层还有两套三居
室，东配楼则都被设计成一居室的单身宿舍。

拥有大楼所有权的崇文区龙潭房管所承
担着大楼的物业管理，向安化楼派驻了水暖组、
电工班、木工班、电梯班，他们的办公室就安排
在了大楼(层，全天候'(小时值班。
“现在大部分的小区物业都不如当年的安化

楼。”作为一个地产商人，陈志民对此颇有感触。
“当时安化楼还有两个老人做保洁，每天上午用
‘锯沫’把全楼上下打扫一遍，楼道里的瓷砖地每
天都锃亮，有时，孩子们玩耍就躺在地上。”

还有传言称，安化楼采取供给制，有社会
主义大食堂，吃饭不要钱；大楼还为住户们建
了托儿所等等。这些无疑都是外界对大楼住
户羡慕下的以讹传讹。但不可否认的是，安化
楼的配套设施的确极其完善。
“大楼一层有餐厅，不是食堂，可以买饭；

崇文区图书馆也在一层，楼里孩子们看书很
方便；紧挨着大楼东边有合作社，针头线脑、
副食品那都有卖；大楼西侧有存车处、锅炉
房；周围的学校也很多，大多和安化楼同时建
成，所以也有配套的含义。崇文区第二幼儿
园、崇文小学、幸福二小（现培新小学）、男二
十六中（现汇文中学）、女十五中（广渠门中
学）都在大楼周围。”说起这些，陈志民脸上洋
溢着幸福与自豪，“所以"#、,#年代住在安化
楼就是有一种优越感。”

居委会带领下的百姓“社区”
%&"#年大楼落成后，首批入住的居民是

当地安化寺的回迁户，而后不断有家庭条件

相对优越的住户搬入。大楼住户中没有工作
的人就被选进了居委会，正是居委会让安化
楼形成了全中国第一个百姓“社区”。

从"#年代到&#年代，安化楼居委会的两
位主任是不得不提的。“一位是于昆，%&*,年
入党的老革命，从老区来，极为慈善，形象就
像《沙家浜》里的沙奶奶，大楼里每家儿的事都
挂在心上，如今她已经去世了。”这是第二任居
委会主任李秀梅记忆中她曾经的工作伙伴，李
秀梅今年已经$*岁，这楼里的住户没有不认识
她的，而且小辈儿的人都亲切的称她为“二
妈”。她儿时生长在河北吴桥解放区，当过儿童
团团长；后来做过妇女工作，做军鞋、送军粮；
因为上过学，还在农村做过“扫盲”工作。

正是这样既有着朴素的阶级感情，又具
有丰富革命工作经验的居委会，让整个大楼
充满着共产主义的活力。
“居委会的工作人员都是不拿工资的，但

是这是我见过和听过的最尽职尽责的居委
会。”这是大楼老住户们对曾经居委会工作的
一致肯定。
“我刚搬进来，就进入居委会工作，我们

第一件事就是组织大家在楼前楼后植树。后
来向房管所提议，在楼前修筑了花坛和两个
小花园。”李秀梅清楚地记得%&"'年，楼后还
是一片荒地。如今广渠门大街拓宽拆除了楼
前的花坛与花园，但是楼后的树还在，当年的
小树苗已是现在的参天大树。春夏时节，在树
下乘凉、下棋仍旧是老住户们每天的活动。

居委会在三楼开设了红医站，所谓红医
站就是医务室，一些家庭妇女被训练打针、输
液、扎针灸，为住户们服务。“我现在还能给人
打针、输液。”李秀梅对于自己年轻时练就的
医护本领非常自信。

%&"!年开始，一方面为开展为人民服务
工作，另一方面为给大楼住户增收，居委会成
立“生产组”，联系印刷厂和纸盒厂“接外活”，
全楼大人、小孩在居委会带领下“叠页子”、
“糊纸盒”。
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上世纪五十年代末，伴
随着“共产主义需要什么样
的建筑”的讨论，3座公社
大楼之一的安化楼作为样
板工程在北京动工。住在这
里的既有社会名流也有寻
常百姓，人们不分彼此，同
是一个大家庭。几十年过
去，依然伫立在北京南二环
的安化楼和周边现代化建
筑相比，显得有些落寞。

金石铁笔仁者寿
!!!高式熊传

潘 真

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#思想大转弯

%&!!年春天，上海政协第一次开会，高
振霄是独自去中苏友好大厦会场的。那时候，
高式熊已经外出工作，没有时间作陪了。再
说，父亲思想通了，精神也爽了起来。此后，他
又参加了三四次政协会议，偶尔还在会上有
感而发，呼吁要重视国人的书法教育，第二天
的报纸也登出了他的意见。
有人悄悄问高式熊：“老先生一向不与政

界合作的，哪能对毛泽东倒有感情？”分析下
来，“一·二八”“八·一三”老先生都是亲身经
历过的，当时就怕担上个“赤化”的罪名。到
%&(,年、%&($年，国民党大势已去，不是共产
党的对手，眼看共产党的部队要过河来了，老
百姓怕解放军像传说中那样杀人放火，吓得
不得了。可是当发现解放军爱护老百姓，帮助
穷困的人，人心就大部分倒向共产党了，不必
血战上海了。!月 '*日上海解放，高式熊跑
到弄堂口去看，马路上除了停着坏的坦克车，
没有别的异样。而住在江湾花园附近的外甥
亲眼看见，解放军进了城，为了不打扰市民正
常生活，都是躺在马路上过夜的。然后，又亲
历茶话会，亲眼见到陈毅算得上大官了（华东
军区司令员兼上海市长、上海市各界人民代
表会议协商委员会主席），出席那么大的场合
却轻车简从，面对面握手时才发现他个子并
不特别高，但就是让人觉得气场十足……这
些，都是促使老太爷思想大转弯的因素。
高式熊印象中，统战部茶话会之前，华东

地区办过一次艺术品展览，他那时候就见过
陈毅市长了。展览会在当时的跑马厅举办，他
去那儿临时帮忙，任务是守着签到处，看见要
人及时通报文化局领导。有天中午，文化局的
工作人员刚好都出去吃饭了，陈毅带着一名
随员光临。高式熊在报上见过陈毅，认出了
他，就一边让人赶紧去找文化局的人回来，一
边陪着市长进展厅……
后来在延安西路 '##号，高式熊陪伴父

亲出席茶话会，被人认出，他才知道那是暗中

保护陈毅的公安局便衣警察。
说到便衣警察的认人本

领，高式熊实在是佩服得很。有
一次，他去探望住在天平路 (#

号的书法名家潘伯鹰先生，当时
古书画鉴定家谢稚柳先生也在。

过了些日子，他打电话找潘，对方回答：“潘公
不在，谢老在。”他一惊，对方怎么听出来他就
是上次谢老在时去过潘府的人？后来听说，那
些都是南京派来的最高级别的接待人员。

父子俩对新诞生的人民政府的好印象，
正是从这点点滴滴的细节中积累起来的。
回头说，高式熊没上过一天学，更从来没

上过一天班，在家里过着闲云野鹤般的旧式
文人生活。结婚了，还是没有工作。当时币制
特别乱，且贬值得厉害。同一件物事，下班时
的价格会与上班时的差好多。进理发店，先不
说价，理完发再视飞涨的行情而定。理发过程
中，“大头”“小头”忙着兑来换去，门外叮叮当
当响个不停……好在太史公的字尚行俏，他
这个当儿子的也就跟在父亲后面写写字、刻
刻章，（用现在的话）自嘲为“啃老族”。
新中国成立以后，他虽已成为知名书画

家，但以当时的社会观念，人们普遍看不起书
画家，认为画画的、写字的不是正常人，属于
特殊品种。地区进行“失业人员登记”，他对工
作人员说：“我既呒就过业，也呒没失过业，无
所谓登记不登记。”说归这么说，但他自己也
觉得要有一份工作，才算正常的社会人。
话说张鲁庵有位邻居叫郑崇兰，开着一

家工厂叫上海维纳氏电工器材厂，经营得很
不错。%&!(年 %'月底，鲁庵先生介绍高式熊
进了维纳氏厂，使他有了第一份工作。

%&!!年，郑老板一病不起，托张鲁庵帮
忙找人管厂。*!岁的高式熊就被带到了郑老
板的病榻前。老板对他说：“我要养病了，这个
厂就交给你，你挂个‘资方代理人’的名吧。”
说着，交出一个装了厂里人事、设备资料的皮
包，让他收好，见机行事，“这就是你的事了！
做好做坏，都是你的！”
什么？刚刚上了几个月的班，就要一手接

管老板的所有业务？高式熊慌了，自己连起码
的经营管理概念也不具备，更别说实践经验
了。一点底气都没有，但面对郑老板期待的眼
神，他只好应承下来。

剑
魂
箫
韵

"

"

"

龚
自
珍
传

陈
歆
耕

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! $#一见如故

王昙老先生进门后给龚自珍的感觉，虽
然衣服神情一副落拓不羁的模样，但也并没
有传说的那么傲慢。或许应该说，他既然自己
来这里，就不是来“摆谱”的。据王昙本人称，
是一位住李铁拐斜街的名“矮道人”的道士介
绍他来的。传说矮道人活了三百余岁，但仍
“色如孩，臂能掉千钧”，王昙走访道人，道人
对他闭目无语。王昙蹭蹬良久，道人才
对他说，京师有比他更神奇之人，“夜
有光，如六等星，青霞绕之，青霞之下，
当为奇士庐，盍求之”。王昙说他听了
矮道人的话，并不以为真，笑曰：“如师
言哉？”笑归笑，王昙还是按照他的指
点，循着“夜有光……青霞绕之”找过
来，没料到就找到了龚自珍的家，碰见
了这位看上去英俊挺拔的年轻书生。
居然有此等事？有点像神话故事。

是王昙先生自己编出来的？听闻龚丽正
家公子才学非凡，他想一见，于是编出
这段类似皇帝出生，天降蛟龙之类的神
话。但此段逸事，白纸黑字，真真切切记
载在龚自珍写的《王仲瞿墓表铭》中。
不管是什么缘故，这两位年龄差距很大，

但同样都很博学的人一见如故，相谈甚欢，相
互约定为忘年交，今后常来常往。王昙愤世嫉
俗的举止，犀利深刻的言谈，对社会问题的批
判性思考，肯定对青年龚自珍有很多启迪。龚
自珍的思想言行，有多少是受了他的影响，虽
然难以做精确的考证，但有影响则是肯定的。
龚自珍后期的一些近乎癫狂的行止，难免让
人联想到已经故去的王昙。那位名王芑孙的
老学究在给龚自珍的信函中提到“海内高谈
之士，如仲瞿、子居，皆颠沛以死……”奉劝龚
自珍勿学此二人，此“仲瞿”即王昙也。

龚自珍与王昙的交往密切到何种程度，
未见更多记载。可以肯定的是，相识七年后
［嘉庆二十一年（%$%"）］，王昙曾到上海走访
龚自珍，与龚自珍朝夕相处了一个月。他们之
间无疑有过难以计数的促膝深谈。
王昙虽然一生清贫，但在他娶了继室金

孺人后，生活还算能维持。因他的这位妻子也
是一位奇女子，不但能诗文，更让人叫绝的是
画艺高超。“凡人物、仕女、山水、花卉，悉能师
心独运，妙夺古人，尤精画佛，庄严妙丽，得者

宝之。”因而求画者接踵而至，王昙夫妇以卖画
获得的资费也就能维持生计。两人以诗文书画
相商榷，志趣相投，日子过得倒也很充实。遗憾
的是，这位才女画家妻子，三十六岁就先于王
昙十年病逝。到了晚年，王昙几乎是靠朋友接
济生存了。龚自珍曾为金孺人画集作序。

嘉庆二十二年秋（%$%,），王昙病故于吴
中华严庵。享年仅五十七岁。龚自珍助其葬于

虎丘山，并为之撰墓表铭。
嘉庆二十四年（%$%&），中国近

代史上的两位启蒙大家在北京第
一次相会。此二人，一人为龚自珍，
一人为魏源。

魏源，字默深，别号良图，湖南
邵阳人，被誉为中国近代史上“睁
开眼睛看世界第一人”。这一说法，
或许不尽准确。据魏源撰《定庵文录
序》中说到龚自珍“晚尤好西方之
书，自谓造深微云”。按此说法，龚自
珍与魏源几乎是同时开始关注西学
之书。只是魏源比龚自珍小两岁，又
比龚自珍多活了十六年。在龚自珍
去世后，魏源激愤于一八四#年鸦

片战争的失败，开始着手编撰奠定他启蒙大
家地位的皇皇大著《海国图志》。这部书初始
为五十卷，后不久增补为六十卷，到了正式刊
布于扬州时已有百卷。这是一部中国近代史
上最早由国人自己编写的有关世界各国情况
介绍的巨著。书中征引了历代史志十四种，古
今各种著述七十多种，其史料来源还有外国
人的著述，如英国人马礼逊的《外国史略》、葡
萄牙人马吉斯的《地理备考》等二十余种。
史家普遍认为，这部世界地理性质的巨

著，有三重价值：一是打破了天朝中心的史地
理念；二是传播了世界各国的地理、文化、自
然等新知识；三是开启了中国近代“睁开眼睛
看世界”，向西方学习先进文化技术成果的时
代风气。
因此，魏源不仅自己研究西学之书，睁开

眼睛看世界，更重要的是帮助中国人睁开眼
睛看世界。虽然，他的整体诗文成就逊于好友
龚自珍，仅这一点，他比龚自珍走得更远。龚
自珍也曾对如何处置外来入侵者问题写过文
章，题为《东南罢番舶议》，谈的是如何对付鸦
片毒品贸易问题。此文已散佚。


